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田中　茂先生 と語 る

ニ ュ
ース 担当グル ープ委員会

　今回 の 「先生 と語 る」 は ， 土質工 学会名誉会員， 神芦大

学名誉教授で あ り， 現在 ， 神戸大学に隣接した財団法人建

設 工学研究所理事長 と して御活躍され て い る，田中茂先生

に お 話を伺 い ま した 。

　先生 は ， 土質工学に お い て 昭和51年に土質工学会関西支

部長を歴任 され，昭和54年 に 土質工 学会功労章，昭和 59年

国土庁長官表彰な どを受賞され る とともに，兵庫，神戸地

区で，土地造成などに係 る各種技術委員会 に参加 され，多

くの 業績を残 され て お りま す。

　今回 は ， 先生 の 勤務先で あ りま す建設 工学研究所に お伺

い し，先生の 御専門の 土質工 学と水理学と の 境界分野 に つ

い て お 話 を して い た だ き ま した 。 また ， イ ン タ ビ ュ
ーに 際

して ，先生は 軽快な足取 りで 部室 に入 っ て 来 られ ， とて も

70歳 を越 え られ た年齢と は 見受 け ら れ ま せ ん で し た。こ の

事に つ い て は，イ ン タ ビュー
の 中で もふ れ て お ります。

　 ○ まず 先 生 の ご経 歴 に つ い て 簡単 に お 聞 か せ 下 さい 。

　先生 ：私 は ， 大正 4 年 2 月22日 に 愛知県で 生 ま れ ま して，

間 もな く神戸 に移り，小 ， 中学校 も同地 で育ち ま した 。 旧
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制姫路高校 を出た後，昭和14年に京都大学 の 工 学部土木工

学科を卒業 し，当時の 内務省の 試験を受け，宮城県 の 河港

課 に勤 め ま した 。 こ こ で は現在 の 東北電力 に あた る会祉よ

り水力地点の 審査， ある い は 三 陸海岸 の 津波対策の 防潮堤

工 事，阿武隈川 の 築堤工 事等 の 洪水対策工 事 に従事 して ，

主 に水理 学 と水文学の 方面 の 仕事が主で した 。 そ して 昭和

16年 8 月 に なっ て，神戸大学の 前進で あ る神戸高等工 業学

校 の 河川 工 学 の 助教授 に転 じ ま した 。

　そ の 後， 学制改革で神戸大学 に移行 した わ けで ， 昭和27

年 の 12月 に神戸大学の 教授 に な り昭和53年 4月 1 日の 定年

退官 ま で 勤 め ま し た
。 そ の 後 1 年間大阪産業大学 に ご厄介

に な り， 昭和54年 の 5 月か ら関西大学に移 り今年 （昭和60

年） の 3月末 に退職 しま した 。 そ れ か らは ，現在 の 財団法

人建設工学研究所の 専任の 理 事長を務めて お ります 。

　○先生が水理学 との 境界分 野 で あ る斜面 崩壊 の 研 究 に興

味 を持 たれ ， さらに は 土質工学 とか か わ りあわ れ た い きさ

つ に つ い て お聞 か せ 下 さい
。

　先生 ： 私 は 神戸 高等工業学校 に世話 に な っ た時，河川工

学や水理学を受け持た され ， 戦後 に な っ て 「急斜面 の 土壌

侵食の 実験的研究」 と し て 土壌浸食 が ど の よ うな メ カ ニ ズ

ム で 起 きる か と い うよ うな問題に つ い て 調 べ て い る うち に ，

浸透流 の こ とに も取 り組み ， 最終的に 「土堰堤 の 水理学的

研究」 と言 う題名で 昭和28年 に京都大学で 学位を取っ たわ

け で ， 初め か ら崩壊や地すべ りに つ い て の 研究 に入 っ たの

で は な い の で す。だ い た い ，神戸 の 旧市内 は御存知 の よ う

に六 甲山 の 南斜面に あ b ，
こ の 斜面 に は家が立 ち ， 海側に

は 国鉄 ， 阪神国道 ， 各電鉄会社の 軌道が通 っ て お り， 昭和

13年 の 阪神大水害を始め と して豪雨時に は 土石流 ・土砂流

に よ る 大きな被害を受けて い る の で す 。 こ の 阪神大水害 の

後，現在 も続 い て い る六 甲の 砂防事業 が昭和14年 か ら始ま

っ た わ け です。 私は こ の 13年の 水害 の 時，京都大学 の 卒業

論文 で 広島港 の 修築計画をや っ て い た関係で ， 夏休み の 初

め に広 島に行く予定の とこ ろ ， 7 月 5 日の 大水害の た め阪

神問 で 東海道線等 が ス トッ プ して 京都 で10日間 ほ ど足止 め

をされ た 経験があ ります 。 当時， 表六 甲諸河川 の 惨状や旧

生田川筋 の 市電 の 軌道や道路が土 石流に よ る 土砂や流木 で

一杯 に な っ て い る の を 目の あ た り に し ま した 。 まあ ， 育 っ

た所 とい い
， こ ん な経験か らして ． 私 は運命 づ け られ て い
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たの か も し れ ま せ ん ね。

　ま た ， 昭和28年 に 北九州 と紀州 で集中豪雨に よ っ て 山崩

れ と洪水 が発生 し，大きな被害を受けた時、

’
当時戦前か ら

内務省 の 神戸 土木 出 張 所長 を務 め六 甲砂防 に も尽力 され て

来た大先覚者の 土木屋市長で 有名な原 口 忠次郎氏 が こ の よ

うな雨が神戸 に降 っ た ら大変だ と思 わ れ，学識経験者 を集

めて ， 水害対策技術委員会 をつ くられ，そ の 時委員に 加 え

て 頂 い て 以来神戸市 との つ なが りが深 くな りま した 。 更 に ，

こ の 原 口 市長 が，神戸 に 臨海工 業地帯をつ くる の で 埋 立 て

用土砂 を物色 して い た時， 現在の 神戸大学 の 教養部や こ こ

の 研究所 の 敷地 に あ た る鶴甲山 ， 当時標高 360m の 山を120

m ほ ど切 り取 れ ば 1200 万 mS の 土砂 が 得 られ る と 考え て

い ま した 。 しか し，昭和34年 に 山を切 りか けた 時，こ の 辺

は 自然の ままで も豪雨時 に 災害がある の に，へ た に手 を加

え る と駄 目だ とい わ れ ， どの よ うに した ら上手 に 安全に土

砂 を取れ る か，さ らに 埋 立 て で の 不同沈下 に ど う対処す る

か検討 し方針をたて る 技術専門委員会 を昭和34年10月 に 発

足 させ られ た 。 こ の 時 ， 私 は イ リノ イ大学 に留学 して 帰 っ

て来 た時で ， ち ょ うど良 い 時 に帰 っ て 来 た と，こ の 会 に 入

れ られ て 副会長 を務 め ま し た 。当時，こ の 土砂 を神戸 の 旧

市街地 を通 っ て ダン プ カ ーで 運搬す る と， 大き な建設公害

が生 じ る お そ れ が あ っ たた め，海岸ま で の 約 4km ほ ど を

地下 に 設 け た トン ネ ル と暗渠 を通 リベ ル トコ ン ベ ヤ
ー

で 搬

出 した わ け です 。 掘削方法も， 掘削中の 豪雨災害 を防止す

る た め に 山 の 中心 に堅坑を設 けた グ ロ
ー

リ
ー

ホ
ー

ル 方式 の

土取 りを採用 し ， 防災 に は 十分配慮 を し ま し た。

　こ の 工事終了後 ， 堅坑部分 は 埋戻 され ま した が ， トン ネ

ル 部分は神戸大学 に 払 い 下げて 頂き，旧 トン ネ ル へ の 資材
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搬入 口 を閉塞 し埋立て た 上 IC40mx26m の 建物を作 っ て 現

在研究施設 の 実験棟等 に使 っ て い る と と もに，旧 トン ネル

の 一部を補強し地下実験室 に利用 して い ます a こ こは そ の

周囲 を流れ る 地下水に よ っ て 温度が 常 に
一定に 保 た れ て い

る た め ， 恒温 を要す る 実験 に は最適 で す 。

　○傾斜地 の 造成 に っ い て，先生 がか か わ られ て来た 中で

印象深 い 事例あ る い は ， こ れ に付随した基本的な考え方，

注意点等に っ い て お 聞 か せ 下 さ い 。

　先生 ： 私 は 先 に もお 話 し した よ うに 神戸，特 に 六 甲に つ

い て か か わ りが 多 か っ たわけで，ロ
ー

カ ル な話 を しま し ょ

う。皆 さん御存知 の よ うに こ の 地区で は，花崗岩と「ま さ」

に代表され，一般に は 風化が話題 に な りま すが ， こ れ と と

もに，こ の 辺 は 六甲山が持ち上が っ て出来た わ けで 非常に

断層が多い の が特徴で す。こ れ らの 本断層 の そ ばに は 必ず

派生断層 が あ り， こ の ような名 もない 小さな断層破砕帯 の

な か に は豪雨時 にそれ を覆 っ て い る 山腹表土 の 底 へ 地下水

を供給 し山崩れ を起 こ す もの が あ りま す。ま た ，六 甲 山系

の 周 辺 の 神戸層群地帯で の 谷部を埋 め る造成工事で ， 実際

に は 10−6cmX 秒程度 の 透水係数 の 土 で 盛土 して い る の で す

が重 力 に よ る排水 は不可能 な の が本 当 で し ょ う。10”3cm1

秒が重力排水 の 限界 で し ょ う。 と こ ろ が地表面 か ら盛土 へ

浸透す る 雨水は ，3 〜 7 日で 地下 の 旧谷 に 設 け られ た ドレ

ー
ン に達 し て こ れ で 排水す る もの と仮定 し て 設計され て い

ます。谷部をは さむ斜面を横切 っ て い る 小 さい 破砕帯を通

っ て，そ の 数か 所 の 開 口 部か ら水 が 盛土 体内 へ 入 っ て くる

と， 盛土厚 の 盛土底か ら 6割 ぐら い ま で 地下水面 が 上 が っ

て き て しま うの が現実で し ょ う。谷間を埋める 時 に は，旧

谷 最深部 に ドレ ー
ン を敷 くこ とは

一
般 に や ります が

， 小 さ

な破砕帯 が斜面を横切 り地下水がそ の 開 口部か ら湧水す る

箇所，こ れ は 地形図を見 る と貝殻状崩壊や リニ ア メ ン トが

横切 っ て い る 所 で す が ， こ の よ うな所 に は砕石 マ ッ ト等 を

敷い て積極的に排水し盛土内に地下水 を入 れ な い ようにす

る べ き で し ょ う。言 い 換 えれ ば，水 み ちとな る よ うな断層

が入 っ て い る谷部を安易に埋立 て る な ， ま た切取りの り面

の の り尻 より上 に ，すべ る よ うな節理面が あ る場合に は崩

壊 の 危険が あ る の で 注意す る。断層 の 周囲 に は隠 れ た ，
い

ろ い ろ な悪 さ をす る もの があ る の で ， 十分調 べ な さ い と言

うこ とに な りま すね。

　○土質工 学の 研究体制に つ い て お気づ きの 点が あ りま し

た らお 聞 か せ 下 さい
。

先生 ： 日本で は ， 誰か が新 しい こ とをや りか けれ ば ， 我

も我 も と同 じ よ うな こ とを何か はや り事の よ うに取 りつ く

こ とが 多 い よ うに思 い ま す。 例 え ば ， ど こ か で 山 崩れ が 起

こ っ た 時，事件記者的 に ウ ワ
ー

と人 が 殺到 しますね。山崩

れは早 く現揚 に行 くに は こ し た こ とは ない で すが，ただ 3

日や 1 週間現場 に 居て も， 上 面の こ と は分 か る け れ ど ， 本
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か ろ ぽ

当の こ と は な か な か 分 か ら ない 。隠れ た 点 は そ う簡単 に 理

解出来 る もん じ や な い と思 っ て い ます。

　私 も，こ の 神戸大学の 近 くに あ る青谷 の 斜面 は昭和 13，

36，42年の 豪雨 の 時に 崩れ て い る の で す が，そ こ の 地下水

位が 降雨 と敏感 な 対応 が あ る の で は と思 い
， 12年前 か ら 井

戸を掘 り， 花崗岩 の 中 の 地下水位を測 り続けて い ます。こ

の 後も継 ぐ人 が居 れ ば続 け た い と思 い ま す。こ の よ うに 続

け て い れ ば，何時 か は貴重 な 現象 が つ か め る もの と思 い ま

す。言 い 換 えれ ば，研究 とい うの は地道で根気 の 良い デー

ター収集と，取 り組 も う と言 う執念 が 必 要 と思 い ま す。

　○土質工 学会あ る い は 「土 と基礎」 へ の 感想 ・要望等が

あ りま し た らお 聞か せ 下 さ い 。

　先生 ：企画 あ る い は 編集委員会 の 方 々 が大変努力 され で ，

行事 と して も随分多岐 に わ た っ て 活動され ，
「土 と基礎 」

の 内容 に して も広 範囲 に わ た っ て 報文 が 出 さ れ ， 申 し分 な

い の で は な い で し ょ うか 。

　自分 の 関係 して い る 関西 支部 も含 め て ，支部は 支部 で 本

部 の 方 々 に 負 けない よ うに 良くや っ て い る と思 い ます。

　先 日，ジ オ テ キ ス タ イ ル の シ ン ポ ジ ウム が開か れ 盛況裏

に 終了 した の で す が，こ れ だ け情報網 が 発達 して い る の に ，

な ぜ 日本で 今ま で こ れ が あ ま り広 く使 わ れ な か っ た の か ，

不 思 議 に 思 い ま すね 。こ の よ うな 点で は，情報活動 を密 に

や っ て い た だ け た ら と 思 い ま す。

　○ 先生 の ご趣味につ い て お 聞 か せ 下 さ い 。

　先生 ：僕は あ ん ま り趣味 の な い 人 間で ね。

　昔， 宮城県 に お 世話 に な っ て い る 時，仙台土木出張所の

工 務部長 に 自分を含 め 10人 ほ どで 観世流 の 謡曲を週 2 回 ほ

ど， 2 年半教 え て もらい ，こ れ が今で も続 い て い ます 。 ま

た，昭和44年 の 大学紛争 が 盛 ん な時 に 学部長 を や っ て い た

関係 で い ろ い ろ な趣味 もや れ な か っ た と言 うこ と もあ りま

す。まあ，こ の ほ か に写真を撮 っ た りする こ とは好き で す

ね。

　○先生 の 健康法 に つ い て お 聞 か せ 下 さい 。

　先生 ：研究 と し て 山腹崩壊 を取 り扱 か っ た の で，山 を歩

か ない と ど うしよ うもな い
。 こ れ が健康につ な が っ て い る

の で し よ う。

　例 え ば，学園紛争 の 最中に 学部長を務 め て い た 時，や は

り神戸市等 か ら現地視察を頼 まれま した が，平 日 は学校を

離れ ら れ な い の で ，日曜 と か 祭 目 を 選 ん で 山 の 中 に 出 掛 け

ま し た。こ の 時は，平日 を学園紛争で ， ま た休日 に は 山 を

歩 くこ とで ， 体を鍛え ま した ね。ま あ ， い ずれ に して も足

腰 は 弱 らな い よ う に注意を しな けれ ば い け ませ ん ね
。

　○最後 に神戸 の 良 さ，魅力 に つ い て 先生 の お考えをお 聞

か せ 下 さい
。

　先生 ：神戸 は，東京 の よ うに ご み ごみ して い な い し，ど

こ に行くに して も便利で ， 山 あ り海あ りの 自然 が 残 っ て い

ます 。 現在人 口 は約 140 万 人 で よ くバ ラ ン ス が取 れ て い ま

すね。旧市街地 で 8 割，周辺部 で 2 割，今後人 口 を む や み

に 増 や さ な い こ と で す ね。限 られ た 広 さの た め，市 も含 め

地元 の 大学 も協力 して皆で 町造りに励ん で い る こ と も事実

で，
』
新 し い こ と を積極的 に取 り入 れ て い る 気 風 で す。埋立

造成 も大 き な ウエ イ トを持 っ て い ま す。こ の た め の 環境 へ

の 影響 もバ ラ ン ス の 取 れ た ス ピードで 造成 を し て 行けば，

ち ょ っ と長い 目で 見 れ ば 自然 は 自らバ ラ ン ス を取 り，復 旧

す る もの と思 い ま す。皆 さん も御存知 の よ うに，土木技術

屋 の 前市長 と言 うこ とで も，理解で きる の で は な い で し ょ

うか 。
o

　先生 は ， 根 っ か ら の 神戸 っ 子 で あ b，神戸 に 育ち，神戸

で 学び ， 神 戸 を 愛 し ， ま た 御 自身 の 研究成果 を神戸 に還 さ

れ て い る よ うに 伺 え ま し た、また，イ ン タ ビ ュ
ー

の 中で も

「足腰 が 弱 らん よ うに し な い と い か ん」 と言 わ れ ， 現在も

六 甲の 山 の 中を歩 か れ て い る との こ とで ， と て も70歳を越

え られた年齢 と は見受け られ ま せ ん で した 。

　最後 に，私達 の イ ン タ ビ ュ
ーを快 く受 け て い た だ き，長

時間 に わ た っ て終始 に こ やか に 貴重 なお話 し を聞か せ て 頂

い た先生 に お 礼 を 申 し上 げ る と と もに，今後 の ご健康を心

か らお祈り致 し ま す。

　イ ン タ ビ ュ ア
ー

： 上原精治，加島延 行，塚 田幸広

　 イ ン タ ビ ュ
ー

期 目 ：昭和 60年12月 18 目

　　　　　　　　　　　　　　　　　（文 責 ：上 原精治）

　　　　　　　　　　　　　　　　 （原稿受理 　1986．7．8）
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